15. ПРЕДПРИЯТИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ
ENTERPRISES AND ORGANIZATIONS
В разделе приводятся данные о предприятиях и организациях Российской Федерации. В основу формирования приведенных 
в разделе статистических данных положены сведения о государственной регистрации юридических лиц. 
Распределение юридических лиц по субъектам Российской Федерации, формам собственности, видам экономической 
деятельности приведено на основе применения для идентификации хозяйствующих субъектов кодов общероссийских 
классификаторов технико-экономической и социальной информации. Распределение по видам экономической деятельности 
осуществляется по виду деятельности, заявленному юридическим лицом при государственной регистрации в качестве основного.
This section contains data on enterprises and organizations of the Russian Federation. Statistical data given in this section are compiled using information on the state registration of legal entities.
The break-down of legal entities by constituent entities of the Russian Federation, ownership type and economic activity done by codes of the Russian classifications of technical, economic and social information for identification of economic entities. Break-down by economic activity is carried out by the kind of activity that was declared by a legal entity as the main activity at state registration.
[bookmark: _GoBack]МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОЯСНЕНИЯ
Табл. 15.1. – 15.3. Данные о числе организаций Российской Федерации получены на основе сведений о государственной 
регистрации, предоставляемых ФНС России из Единого государственного реестра юридических лиц. 
Табл. 15.2. Государственной собственностью в Российской Федерации является имущество, принадлежащее на праве 
собственности Российской Федерации (федеральная собственность), и имущество, принадлежащее на праве собственности 
субъектам Российской Федерации – республикам, краям, областям, городам федерального значения, автономной области, 
автономным округам (собственность субъектов Российской Федерации).
Земля и другие природные ресурсы, не находящиеся в собственности граждан, юридических лиц либо муниципальных 
образований, являются государственной собственностью.
Имущество, принадлежащее на праве собственности городским и сельским поселениям, а также другим муниципальным 
образованиям, является муниципальной собственностью.
Частной собственностью является имущество, принадлежащее на праве собственности гражданам и юридическим лицам, 
за исключением отдельных видов имущества, которое в соответствии с законом не может принадлежать гражданам 
или юридическим лицам.
Собственностью общественных и религиозных организаций (объединений) является имущество, принадлежащее 
на праве собственности общественным и религиозным организациям (объединениям).
Табл. 15.4. В оборот организаций включается стоимость отгруженных товаров собственного производства, работ и услуг, 
выполненных собственными силами, а также выручка от продажи приобретенных ранее на стороне товаров (без налога 
на добавленную стоимость, акцизов и аналогичных обязательных платежей).
Объем отгруженных товаров собственного производства представляет собой стоимость тех товаров, которые произведены данным юридическим лицом и фактически отгружены или отпущены в порядке продажи, а также прямого обмена 
на сторону (другим юридическим и физическим лицам) в отчетном периоде, независимо от того, поступили деньги на счет 
продавца или нет.
Данные по этому показателю представляют совокупность организаций с соответствующим основным видом деятельности 
и отражают коммерческую деятельность организаций.
Табл. 15.5. Сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) – конечный финансовый результат, 
выявленный на основании бухгалтерского учета всех хозяйственных операций организаций. Представляет сумму прибыли 
(убытка) от продажи товаров, продукции (работ, услуг), основных средств, иного имущества организаций и доходов от прочих 
операций, уменьшенных на сумму расходов по этим операциям. Прочие доходы и расходы – штрафы, пени, неустойки 
за нарушение условий договоров; прибыль (убыток) прошлых лет, выявленная в отчетном году, курсовые разницы и др. Данные 
по сальдированному финансовому результату деятельности организаций приводятся в фактически действовавших ценах, 
структуре и методологии соответствующих лет.
Табл. 15.6. Удельный вес убыточных организаций рассчитывается как соотношение убыточных организаций и общего числа организаций соответствующего вида экономической деятельности или субъекта Российской Федерации.
Табл. 15.9. Рентабельность организаций характеризует эффективность их деятельности.
Рентабельность проданных товаров, продукции (работ, услуг) рассчитывается как соотношение между величиной 
сальдированного финансового результата (прибыль минус убыток) от продажи товаров, продукции (работ, услуг) 
и себестоимостью проданных товаров, продукции (работ, услуг) с учетом коммерческих и управленческих расходов. В том случае, если получен убыток от продажи товаров, продукции (работ, услуг), имеет место убыточность.
Табл. 15.12. Кредиторская задолженность – задолженность по расчетам с поставщиками и подрядчиками за поступившие материальные ценности, выполненные работы и оказанные услуги, в том числе задолженность, обеспеченная векселями 
выданными; задолженность по расчетам с дочерними и зависимыми обществами по всем видам операций, с рабочими 
и служащими по оплате труда, представляющая собой начисленные, но не выплаченные суммы оплаты труда; задолженность 
по отчислениям на государственное социальное страхование, пенсионное обеспечение и медицинское страхование работников организации; задолженность по всем видам платежей в бюджет и внебюджетные фонды; задолженность организации по платежам 
по обязательному и добровольному страхованию имущества и работников организации и другим видам страхования, в которых организация является страхователем; авансы полученные, включающие сумму полученных авансов от сторонних организаций 
по предстоящим расчетам по заключенным договорам, а также штрафы, пени и неустойки, признанные организацией или 
по которым получены решения суда (арбитражного суда) или другого органа, имеющего в соответствии с законодательством 
Российской Федерации право на принятие решения об их взыскании и отнесенные на финансовые результаты организации, 
непогашенные суммы заемных средств, подлежащие погашению в соответствии с договорами.
Табл. 15.13. Дебиторская задолженность – задолженность по расчетам с покупателями и заказчиками за товары, работы 
и услуги, в том числе задолженность, обеспеченная векселями полученными; задолженность по расчетам с дочерними 
и зависимыми обществами; суммы уплаченных другим организациям авансов по предстоящим расчетам в соответствии 
с заключенными договорами; задолженность по расчетам с прочими дебиторами, включающая в себя задолженность финансовых и налоговых органов (в том числе по переплате по налогам, сборам и прочим платежам в бюджет); задолженность работников организации по предоставленным им ссудам и займам за счет средств этой организации или кредита (ссуды на индивидуальное 
и кооперативное жилищное строительство, приобретение и благоустройство садовых участков, беспроцентные ссуды молодым семьям на улучшение жилищных условий или обзаведение домашним хозяйством и др.); задолженность подотчетных лиц, 
поставщиков по недостачам товарно-материальных ценностей, обнаруженным при приемке; задолженность по государственным заказам, федеральным программам за поставленные товары, работы и услуги, а также штрафы, пени и неустойки, признанные должником или по которым получены решения суда (арбитражного суда) или другого органа, имеющего в соответствии 
с законодательством Российской Федерации право на принятие решения об их взыскании, и отнесенные на финансовые 
результаты организации.
Табл. 15.14. Просроченная задолженность – задолженность, не погашенная в сроки, установленные договором.
Просроченная задолженность по заработной плате работникам организаций – фактически начисленные суммы заработной платы, но не выплаченные в срок, установленный коллективным договором или договором на расчетно-кассовое обслуживание, заключенным с банком. В сумму просроченной задолженности включаются переходящие остатки задолженности, не погашенные на отчетную дату, и не включается задолженность на внутримесячные даты.
Табл. 15.11. Суммарная задолженность по обязательствам организаций включает кредиторскую задолженность, 
задолженность по кредитам банков и займам.
Табл. 15.17. и 15.18. Малые предприятия – предприятия, относящиеся к субъектам малого предпринимательства 
с численностью работников до 100 человек включительно и с  предельным значением дохода, полученного от осуществления 
предпринимательской деятельности за предшествующий календарный год, до 800 млн рублей. 
Порядок осуществления выборочных обследований малых предприятий установлен постановлением Правительства 
Российской Федерации от 16 февраля 2008 г. № 79 «О порядке проведения выборочных статистических наблюдений 
за деятельностью субъектов малого и среднего предпринимательства».
Выборочная совокупность малых предприятий формируется методом расслоенного случайного отбора. Число единиц 
наблюдения по субъектам Российской Федерации определяется исходя из того, что значение коэффициента вариации оценки 
по признаку размещения «выручка (нетто) от продажи товаров, продукции, работ, услуг» не должно превышать 5%. Оценка 
точности данных выборочного обследования малых предприятий осуществляется на основе рассчитываемых на региональном 
и федеральном уровнях коэффициентов вариации показателей форм отчетности.
В табл. 15.19, 15.20. подраздела «Индивидуальное предпринимательство» приводятся данные по индивидуальным 
предпринимателям – физическим лицам, зарегистрированным в установленном порядке и осуществляющим 
предпринимательскую деятельность без образования юридического лица, сформированные по итогам выборочного обследования.
METHODOLOGICAL NOTES
Table 15.1. – 15.3. Data on the number of organizations of the Russian Federation were obtained using information from  state registration provided by the Federal Tax Service of Russia from the Unified State Register of Legal Entities..
Table 15.2. State property in the Russian Federation is property which belongs by the right of ownership to  the Russian Federation (federal property) and property which belongs by  the right of ownership to constituent entities of the Russian Federation – to republics, territories, regions, cities of federal importance, autonomous region, autonomous areas (property of the constituent entities of the Russian Federation).
Land and other natural resources that do not belong to citizens, legal entities or municipal entities are state property.
Property which belongs by  the right of ownership to urban and rural settlements, as well as to other municipalities, is municipal 
property.
Private property is property which belongs by  the right of ownership to citizens and legal entities, with the exception of  types 
of property, which by  law cannot belong to citizens or legal entities.
Property of public and religious organizations (associations) is property which belongs by  the right of ownership to public and 
religious organizations (associations).
Table 15.4. Turnover of organizations includes the value  of shipped own produced goods, works performed and services rendered, аs well as sales revenue from goods purchased prior to reference period  outside (excluding VAT, excise and similar mandatory payments). 
Volume of shipped own production goods is the value of those goods which were produced by the legal entity and were shipped or sold and also bartered (with other legal entities or physical persons) during the reference period, irrespective of whether money come to seller's bank account or not. 
Table 15.5. Net financial result (profit less loss) is the final financial result obtained on the basis of book-keeping records of all 
economic transactions performed by organizations. It represents profit (loss) from sales of goods (works, services), fixed assets, other 
assets and income of organizations from other operations decreased by the amount expenditures on these operations. Other revenues 
and expenditures are fines, penalties, forfeits for violation of contract terms; profit (loss) of previous years identified in the reporting year, 
exchange rate difference, etc. Data on the net financial results of activities of organizations are presented at current prices, within 
the structure and methodology of the corresponding years.
Table 15.6. Share of loss-making organizations is calculated as a ratio of loss-making organizations and the total number 
of organizations of the respective economic activity or constituent entity of the Russian Federation.
Table 15.9. Profitability of organizations characterizes the effectiveness of their activities.
Profitability of goods, products (works, services) sold is calculated as the net financial result (profit less loss) from sales of goods, products (works, services) and the self cost of goods, products (works, services) sold, with due regard of commercial and management expenses). Non-profitability occurs in the event when there is a loss in the sales of goods, products (works, services).
Table 15.12. Credit liabilities (accounts payable) – debt on settlements with suppliers and contractors for received material assets, work performed and services rendered, including debts secured by promissory notes issued; arrears in settlements with subsidiaries 
and affiliates for all types of operations, with workers and employees for remuneration of labor, which represents the accrued but not paid amounts of remuneration; arrears of deductions for state social insurance, pensions and medical insurance of employees 
of the organization; arrears of all types of payments to the budget and extra-budgetary funds; the organization's debts on payments 
for obligatory and voluntary insurance of property and employees of the organization and other types of insurance in which the organization is the policyholder; advances received, including the amount of advances received from outside organizations for future payments under concluded agreements, as well as fines, penalties and forfeits, recognized by the organization or for which decisions of the court (arbitration court) or other body having due to legislation of the Russian Federation the right to making a decision on their collection and 
the organization's outstanding financial amounts to be repaid in accordance with the agreements and referred to the financial results 
of the organization..
Table 15.13. Debtor liabilities (accounts receivable)  from buyers and customers for goods, works and services, including debt 
secured by bills received; accounts receivable from subsidiaries and affiliates; the amount of advances paid to other organizations for future payments in accordance with the concluded agreements; arrears on settlements with other debtors, including arrears of financial and tax authorities (including overpayments on taxes, fees and other payments to the budget); the debts of the organization’s employees on loans and borrowings provided to them from the funds of this organization or credit (loans for individual and cooperative housing construction, purchase and improvement of garden plots, interest-free loans to young families to improve housing conditions or start a household, etc.); debt of accountable persons, suppliers on shortages of inventory found at acceptance; arrears of state orders, federal programs 
for delivered goods, works and services, as well as fines, penalties and forfeits, recognized by the debtor or for which decisions of the court (arbitration court) or other body having, in accordance with the legislation of the Russian Federation,  the right to make decisions on their recovery, were received, and  are referred to the financial results of the organization..
Table 15.14. Overdue indebtedness refers to debts not paid within time stipulated in contract.
Arrears of wages to employees of organizations are wages actually accrued but not paid within the time specified by a collective agreement or agreement on cash and settlement services concluded with a bank. The overdue indebtedness   includes carry-over balances of debts that are not repaid at the reporting date, and do not include debts for intra-month dates.
Table 15.11. Total indebtedness on liabilities of organizations comprises creditor indebtedness (payables) as well as indebtedness on bank credits and loans.
Table 15.17, 15.18. Small enterprises are classified as small businesses with up to 100 employees inclusively and maximum adjacent value of income received from business activities for the previous calendar year of up to 800 million rubles.
The procedure for small enterprises sampling observations is established by the Resolution of the Government of the Russian 
Federation dated February 16, 2008 No. 79 “On Procedures of Sampling Statistical Observations of Activities of Small and Medium 
Entrepreneurship Entities”.
The small enterprises sampled population is formed by the stratified random sampling method. The number of observation units for constituent entities of the Russian Federation is determined on the basis of a coefficient value variation of the estimate based on placement “revenue (net) from the sale of goods, products, works, services” which should not exceed 5%. Accuracy of a small enterprises sample 
survey data is assessed on the basis of indicators variation coefficients of forms of reporting which are calculated at regional and federal levels.
In Tables 15.19, 15.20. of the subsection “Individual entrepreneurship” the data on individual entrepreneurs are provided which are based on a sample survey results. Individual entrepreneurs are individuals who are statutorily registered and running a business without formation of the legal entity.
